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ATTUAZIONE CENTRALITA’ METROPOLITANA ED URBANA 
“SANTA MARIA DELLA PIETA’” 

CONSULTA per promuovere le linee e gli indirizzi  
ai sensi della Delibera di Assemblea Capitolina n. 40 del 22.07.2015 

 
 

Resoconto riunione del 28 novembre 2019 

(Convocazione con mail PEC – ferdinando.suraci@pec.it – 21novembre 2019) 

 

 

Il giorno 21 novembre 2019 alle ore 18.30 circa, presso la sede municipale di Via Mattia 

Battistini, 464 – Sala Commissioni piano terra - si è riunita la Consulta per promuovere le 

linee e gli indirizzi sull’attuazione della Centralità Metropolitana ed Urbana del Santa Maria 

della Pietà, ai sensi della DAC 40/2015, per la trattazione dei seguenti punti posti all’ordine 

del giorno: 
 

 
1. Approvazione del Verbale della Assemblea del 24 ottobre 2019; 

 
2. Proposta seconda determina su elenco di invitati permanenti alla Consulta DAC 

40/2015 senza diritto di voto in attuazione dell’art 5 del Regolamento della Consulta; 
 

3. Comunicazione del Referente/Coordinatore con resoconto della riunione del Tavolo 
Tecnico del Protocollo di intesa sulla Centralità del SMdP del 19 novembre e 
presentazione del Consuntivo delle attività svolte nei mercoledì di luglio 2019 da parte 
del Dipartimento PAU/RpR come consultazione preventiva della cittadinanza; 
 

4. Comunicazione del Referente/Coordinatore sul lavoro del “gruppo di lavoro” 
relativamente alla proposta di iniziativa pubblica sul Tema 
Alimentazione/Agricoltura/Ambiente ( Politica per il Cibo a Roma ) da svolgere per la 
seconda decade di gennaio 2020 in collaborazione del Dipartimento PAU con il 
coinvolgimento diretto dei potenziali portatori di interesse come consultazione 
preventiva al processo partecipativo secondo la Delibera Comunale 57 del 2006; 
 

5. Proposta della formazione del “gruppo di lavoro” interno alla Consulta aperto agli 
invitati permanenti relativamente alla proposta di iniziativa pubblica sul Tema 
Benessere – Servizi al cittadino (Il disagio e i Social Point, lavoro con la rete delle 
risorse territoriali, L’inserimento lavorativo e l’inclusione sociale) con particolare 
attenzione alla Salute Mentale; 
 

6. Come impegno preso durante la Assemblea del 16 luglio 2019 si procede alla verifica 
del mandato del coordinatore /referente in relazione alle nomine delle cariche secondo 
il regolamento della Consulta; 
 

7. Varie ed eventuali  
 
 
Presenti: 

- ASSESSORATO CAPITOLINO all’URBANISTICA Viola Mordenti  

- ASSESSORATO CAPITOLINO al PATRIMONIO Giorgio Patti 

- REGIONE LAZIO Alessia Zamperini delegata da Maurizio Veloccia  
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- MUNICIPIO ROMA XIV MONTE MARIO Monica Ruffa  

- RETE ASSOCIATIVA MUNICIPIO XIV Ferdinando Suraci 
Gianluca Riparbelli (in collegamento telefonico – concordato con i presenti)  

 
Assenti:  

- CONSULTA CITTADINA per la SALUTE MENTALE Ricci Eugenio 

- COMITATO PROMOTORE DELIB. INIZIATIVA POPOLARE 2003 Silvia Ascani 

- COMITATO PROMOTORE DELIB. INIZIATIVA POPOLARE 2014– Massimiliano 

Taggi - Minieri Carla 

 

Alle ore 18.30 verificato il numero legale il referente/coordinatore Ferdinando Suraci apre 
la consulta leggendo il punto 1. posto all’Odg 

Il referente/coordinatore Ferdinando Suraci, prendendo atto che non sono pervenute 
proposte di modifica via mail, da lettura al verbale della seduta precedente che viene 
approvato alla unanimità dei presenti.  

Si conviene all’unanimità che i successivi verbali, trasmessi preventivamente come di 
consueto ai componenti della Assemblea, in assenza di modifiche e/o osservazioni, saranno 
approvati nella seduta immediatamente successiva senza bisogno di rileggerli. 

Fa presente inoltre che Gianluca Riparbelli parteciperà alla seduta tramite collegamento 
telefonico, non potendo raggiungere la sede municipale per motivi di salute. La modalità 
viene condivisa dai presenti  

Si procede con la lettura della proposta di Determina, relativa al punto 2. posto all’Odg, che 
prenderà il n. 2 del 28.11.2019.  

Monica Ruffa fa presente che la scorsa volta si era convenuto che le persone che si 
propongono per entrare in Consulta è bene che vengano e si presentino ai membri 
esprimendo la propria volontà di partecipare.  

Nella seduta odierna, sono presenti, proposti come invitati permanenti Fridanna Maricchiolo 
(professoressa universitaria di Roma III) ed Eleonora Bonanni (Biologa Nutrizionista -
Operatrice Sportiva) 

Sono presenti alla Consulta Nando Maurelli ( presidente del Circolo Ecoidea Legambiente) 
interessato alle problematiche della tutela del verde e dell’ambiente e Rosanna De Cagna 
(Biologa) interessata a conoscere meglio le attività della consulta per partecipare ad 
attività progettuali sulla nutrizione e benessere entrambi esprimono la volontà di entrare a 
far parte della Consulta come invitati permanenti e si riservano di far pervenire brevi 
curriculum vitae.  

Monica Ruffa spiega brevemente i compiti della Consulta in risposta alla domanda da parte 
di Rosanna De Cagna chiarendo che la Consulta ha il compito di promuovere e supportare 
azioni di coinvolgimento della cittadinanza nel processo partecipativo che sarà attivato, 
specificando che la progettazione partecipata arriverà a definire le funzioni delle aree e dei 
padiglioni  

Viene letta la proposta di  delibera 002/2019 e  vengono votati come membri invitati 
permanenti all’unanimità dei presenti : Rosapia Farese, Manuele Guarnacci ,  Fridanna 
Maricchiolo e Eleonora Bonanni 

 

Si passa al punto 3. dell’Odg 
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Il referente/coordinatore Ferdinando Suraci racconta brevemente alcune informazioni 
ricevute durante il Tavolo Tecnico sul Santa Maria della Pietà convocato in data 19 
Novembre 2019  a cui il referente della Consulta è stato invitato a partecipare. Innanzitutto 
informa i presenti che l’arch. Carotenuto del Dipartimento PAU anche in sede di Tavolo 
Tecnico ha riportato il lavoro svolto durante i mercoledì di luglio (documento  allegato) e che 
l’arch. Zunino della ASL ha illustrato i lavori che si stanno portando avanti all’interno del 
SMDP. Il referente ha allegato fra i materiali della Consulta anche il risultato del lavoro che 
circa 16 organizzazioni della Società Civile organizzata iscritta all’Albo delle libere Forme 
Associative del XIV Municipio hanno svolto durante l’Estate al Santa Maria della Pietà a 
seguito del Bando CALL4IDEAS  in relazione al tema della riqualificazione del 
Comprensorio (materiale inviato dall’Arch. Zunino – ASL RM 1). Viene ricordato il problema 
della condivisione dei documenti attraverso il portale del Comune di Roma ed in particolare 
la richiesta sul sito del dipartimento PAU . 

Viola Mordenti informa che sul sito del Dipartimento PAU tra gli strumenti urbanistici ci sono 
dei materiali prodotti fino a questo momento. Si potrebbe chiedere di inserire anche altri 
materiali. Al momento ci troviamo ancora al primo punto del cronoprogramma presentato 
durante l’assemblea del 2 luglio del 2019. 

Monica Ruffa fa presente che sarebbe importante invitare la ASL per avere informazioni 
sui lavori che si stanno portando avanti sul SMdP e su come verrà cambiata la viabilità 
interna e anche Città Metropolitana per la riqualificazione del parcheggio di Via Vinci. 
Afferma che conoscere cosa si sta facendo potrebbe permettere anche di relazionarsi sulle 
problematiche che si potranno affrontare in sede di processo partecipativo ed 
eventualmente incidere sulle scelte. 

Nando MAURELLI pone il problema delle barriere architettoniche e delle verifiche 
vengono fatte in merito. 

I presenti concordano nell’invitare la ASL appena possibile. 

Relativamente alla trattazione del punto 4. dell’Odg si fa presente che l’Assessore capitolino 
Montuori ha organizzato una riunione con università e centri di ricerca di Roma e zone 
limitrofe per raccogliere suggerimenti in merito al possibile utilizzo del SMdP come polo per 
ricerca e innovazione nel campo dell’agri-food.  
È previsto altresì il coinvolgimento dell’Assessore al turismo e al commercio. Come ipotesi 
di avvio si è pensato di organizzare un incontro fra la fine di gennaio e gli inizi di febbraio 
dedicato proprio all’agricoltura e all’ambiente come approfondimento di una delle vocazioni 
individuate dal Tavolo Tecnico per SMdP. 
Si è formato un gruppo di lavoro all’interno della Consulta e alla prima riunione hanno 
partecipato Davide Marino, Ferdinando Suraci e Monica Ruffa.  
Il gruppo ha prodotto lo schema di un possibile “evento/convegno” da realizzare al Santa 
Maria della Pietà in cui nella mattinata sono previsti degli interventi istituzionali e nel 
pomeriggio tavoli di lavoro su temi specifici. Questo evento dovrebbe andare anche a 
supportare il lavoro che un gruppo di 50 organizzazioni sta portando avanti sulla politica del 
cibo. Molti soggetti sono quindi interessati al tema. 

Viola Mordenti fornisce alcune specifiche in merito al lavoro che si sta portando avanti 
come Assessorato all’urbanistica. L’incontro con le università e i centri di ricerca pubblici e 
privati è stato pensato proprio per verificare che la vocazione agricola ambientale avesse 
una reale fattibilità e fosse in grado di attrarre interesse degli operatori del settore e di 
eventuali potenziali finanziatori. A questo incontro ne seguirà un altro e viene proposto alla 
Consulta di lavorare unanimemente sul tipo di tematiche da porre agli interlocutori. Si 
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pensava di preparare una lettera  a questi soggetti facendo domande specifiche, in accordo 
anche con l’Assessore Cafarotti. 
Le tematiche potrebbero essere elaborate anche insieme. Partendo dalle vocazioni 
individuate nel documento del 2 luglio e come queste possono interagire con gli operatori 
del settore per valutare i potenziali risultati positivi per la città metropolitana di Roma al fine 
di valorizzare le risorse e le potenzialità già espresse dal territorio agricolo limitrofo al SMdP 
al fine di affermare la sua centralità urbana come polo di attrazione dei portatori di interesse 
per uno sviluppo socio economico dell’intera area metropolitana. 
Queste domande ci servono quindi per costruire un evento interlocutorio a quello che si era 
ipotizzato che potrebbe apparire prematuro da realizzare nella modalità che si era pensata 
in quanto, intrecciandosi con il lavoro dell’Assessorato al commercio, rischia di essere 
troppo specifico. 

Viola Mordenti continua affermando che sarebbe utile entrare più nello specifico del 
posizionamento di questi soggetti sul tema, analizzare i loro risultati e andare diretti poi sui 
tavoli costruiti sugli esiti raggiunti. Come assessorato è stato fatto un lavoro su questioni 
chiave che sono rapporto con la città e rapporto con le imprese in modo da incrociare i 
bisogni reali con l’offerta potenziale ed ha elencato una serie di parole chiave che, Suraci, 
fa notare non sono molto diverse da quelle prodotte dal Gruppo di lavoro.  

Ferdinando Suraci propone di rivederci nel Gruppo di Lavoro ,magari al Dipartimento PAU 
all’assessorato Urbanistico  per vedere come costruire meglio quanto emerso nel dibattito 
fino a questo momento. 

Monica Ruffa cerca di sintetizzare il percorso delineato, confermando che a seguito 
dell’incontro con le università, Montuori e Cafarotti vogliono realizzare una seconda riunione 
allargata anche ad imprese che lavorano sul tema dell’agricoltura e del cibo finalizzata a far 
emergere temi rilevanti che poi saranno discussi in un terzo incontro dedicato ai tavoli di 
lavoro aperti a tutti gli stakeholder.  

Viola Mordenti conviene con la sintesi fatta e specifica che le risposte che daranno alle 
Università e alle imprese ci danno una misura dell’effettivo ingaggio ed interesse delle 
stesse al SMdP e quindi su quanto possiamo contare su di loro per la costruzione di una 
rete sul tema. 

Ferdinando Suraci aggiunge che la rete nel nostro territorio, ma anche di tutta Roma, già 
esiste è consolidata e potrà essere coinvolta in questo processo, facendo riferimento sia al 
Coordinamento della Politica del Cibo a Roma che al coordinamento RomaAgricola 
interessata alle terre pubbliche da destinare ad attività agricole di Roma e del Lazio. Si 
sottolinea l’interesse della Regione Lazio nella definizione dei Distretti Agricoli e del Cibo e 
dell’importanza di una stretta collaborazione tra il livello comunale e regionale.  

Viola Mordenti fa presente che è proprio questo l’obiettivo di strutturare il coinvolgimento 
di università e operatori per poi valorizzare al massimo le potenzialità e le competenze degli 
attori del territorio. Di tutto ciò si potrebbe parlare in una seconda riunione del gruppo di 
lavoro che si concorda possa essere realizzata il 5 dicembre 2019. 

Monica Ruffa  concorda con la proposta nell’organizzare la seconda riunione del Gruppo 
di lavoro “Agricoltura Ambiente Alimentazione” all’assessorato all’urbanistica e suggerisce 
di chiarire nell’invito il percorso che è stato delineato nel documento della Consulta e della 
utilità di questi incontri interlocutori  nel definire gli stessi temi che verranno affrontati dai 
tavoli nell’Assemblea  per la iniziativa proposta della consultazione preliminare. .  



5 

 

 

Si passa al punto 5.  posto all’o.d.g.  

Ferdinando Suraci informa della disponibilità della Consulta cittadina per la salute mentale 
a partecipare ai gruppi di lavoro. Non sappiamo se questo poi si concretizzerà ma è 
importante che questa disponibilità si sia presentata. Presenta un documento inserito fra i 
documenti condivisi che evidenzia l’efficacia dei contatti con i soggetti attivi nel territorio 
soprattutto per persone che vivono situazioni di disagio mentale.  

Passa poi la parola alla Prof.ssa Fridanna Maricchiolo che si presenta e informa 
brevemente sulle attività di ricerca che sta portando avanti anche in relazione alla giornata 
di dibattito organizzata in sede del bando Call4Ideas sul Benessere alla persona in 
collaborazione con alcune associazioni territoriali.  

Monica Ruffa e Viola Mordenti fanno presente che potrebbe essere prematuro attivare un 
altro gruppo di lavoro visto che già i lavori del primo gruppo sono molto impegnativi.  

Ferdinando Suraci fa presente che sarebbe importante attivare il GdL sui servizi alle 
persone ed il benessere al fine di verificare se altri membri della Consulta sono d’accordo a 
prendersi l’impegno di parteciparvi attivando all’uopo i membri invitati permanenti. Anche 
Vincenzo Boatta e Pompeo Martelli si sono resi disponibili a dare un contributo. Propone di 
attivarlo nella prossima riunione della Consulta.   

Giorgio Patti suggerisce di attivare i gruppi di lavoro in sequenza e non in parallelo. 

Ferdinando Suraci insiste sull’ importanza di attivare questo secondo gruppo e fa un giro 
di tavolo per raccogliere opinioni. Gianluca Riparbelli è a favore dell’attivazione. Monica 
Ruffa si dice favorevole ma in un secondo momento.  A seguito di un vivace scambio di 
opinioni si concorda di verificare la disponibilità dei membri a far parte del gruppo di lavoro 
e di portarlo alla prossima assemblea della consulta proponendo una data nella seconda 
quindicina di gennaio.  

Si passa, infine, alla trattazione del punto 6.  posto all’o.d.g.  

All’unanimità si riconferma Ferdinando Suraci come referente per la Consulta sul SMdP per 
un periodo di tempo da determinare nella prossima riunione e comunque non superiore ad 
altre due riunioni della Consulta.  

Non essendoci altri punti da trattare alle ore 20:35 l’assemblea dichiara sciolta la seduta. 

 

 

Il verbalizzante          Il referente  

Maria Olino          Ferdinando Suraci  

 

 

 

 


